

La Cruzada Española

Año I.

Bayona, Sabado 2 de Enero de 1875.

Num.º 1.

EXPOSICION DE PRINCIPIOS

LA POLITICA

ARTICULO I

La razón de ser de *La Cruzada Española*, declaramos que la política es causa completa, cosmopolita y trascendental, que abraza los intereses mas altos, que es la atmosfera de todas las sociedades y que se dilata hasta los horizontes mas remotos del porvenir. Y a demostrar esa tesis, a justificar ese aserto que entraña importancia capital, vamos a dedicar nuestras consideraciones.

Entre las grandes leyes del universo, entre esas relaciones necesarias que se desprenden de la naturaleza de las cosas, hay una que brilla magestuosamente, que trae con mágico poder, que arrastra con fascinación magnética; tal es la ley de la armonía. Y de esa ley no se sustrae el orden moral, de esa ley no es escepcion la gran ley de la política.

¿Que es pues la política? ¿Que significa esa palabra tan elevada en su acepción genuina y tan ambigua y tan menguada en su acepción vulgar? Que es importante definirla, no hay para que decirlo, porque si de su recto sentido se desprenden aplicaciones fecundas y de su violenta ó equivocada interpretación surgen consecuencias deplorables, probado está el legítimo interés que debe inspirar su verdadera aplicación a los espíritus levantados que no quieren utilizar esa gran palanca de gobierno en medros personales, sino que quieren convertirla en poderoso instrumento de la civilización.

El hombre es sociable por su naturaleza; el hombre no puede vivir en el aislamiento, el hombre ha nacido para la sociedad. La evidencia de los principios que acabamos de formular es superior a toda demostración. Y como la precisión y la claridad en las fórmulas son las mejores condiciones, para el desarrollo de las ideas, creemos que bastarán las enunciadas para que se comprenda que el individuo es a la sociedad lo que las moléculas son á los cuerpos, y que así como la fuerza de cohesión de las primeras determina los segundos, así tambien ha de existir alguna ley que armonice las relaciones del individuo con la vida de la colectividad, que es la vida social, que es la sociedad misma; y esa ley es la ley de la política. Pero si las leyes físicas se imponen irresistiblemente al hombre, las leyes morales pueden violarse accidentalmente por el hombre, ya por desconocerlas, ya por repugnarlas, por mas que la ley inflexible de la espiciación ponga correctivo á los extravíos humanos.

Hay, pues, que reconocer que las relaciones del individuo con la colectividad son múltiples, que su conocimiento requiere investigaciones profundas, y que su aplicación exige voluntad honrada. No es, pues, no puede ser jamas, dadas las condiciones del hombre, la armonía social como la armonía general del universo, porque si el universo sigue su carrera

majestuosa obedeciendo á una fuerza suprema, pero ciega, el hombre marcha entre nieblas y se aparta de su camino, y tropieza en abrojos, y se pierde y se abisma, cuando no conoce esas grandes leyes morales que son la luz del alma, porque iluminan los horizontes del mundo y los horizontes eternos, porque le descubren los secretos de su origen y le muestran los misterios de su destino, porque le sobrenaturalizan haciéndole ver que si se inspira en los móviles de sus pasiones y en los impulsos de su corazón, lejos de producir esa armonía sublime que es la ley de las leyes, solo produciría choques, discordias y antagonismos.

El individuo y la sociedad; hé aqui dos términos correlativos, pero que no siempre concuerdan, que no siempre se enlazan en perfecto consorcio, que no siempre se estrechan cordialmente. Y sin embargo, es condición precisa para la felicidad humana, que el individuo conozca la esfera en que puede desenvolverse legitimamente, que sepa hasta que limite puede llegar su acción sin lastimar intereses, que comprenda cual es su misión en el mundo. Suprimase por un momento la razón del hombre, supóngasele impulsado solamente por sus impetuosas pasiones, considérese como un ser sensible pero no inteligente, y haciendo tan violenta hipótesis se verá en el hombre la mayor de las monstruosidades.

Porque mientras todos los seres creados realizan sus fines impulsados por leyes fatales que nada dejan al albedrío, el hombre conspiraría contra su destino si se dejase arrebatar por los ciegos alicientes del corazón y por los estímulos bastardos de las pasiones.

Es, pues, necesaria la razón del hombre para que el hombre realice su misión en la tierra, pero no la razón embrionaria, irreflexiva é inconsciente, sino la razón educada, la razón atenta, la razón de conciencia, que es la que á la vez que guía con seguro paso, implica esa responsabilidad salvadora, que es represiva y previosora, porque hace sentir los rigores del extravío á quien se aparta de las grandes leyes y estimula con recompensas inefables el ejercicio de las grandes virtudes.

Quisiéramos limitarnos á apuntar brevemente las ideas fundamentales que nos han de servir de base para dilucidar grandes problemas, porque conocemos que la índole de las materias que tratamos requiere gran fuerza de atención en los lectores á quienes nos dirigimos, pero en nuestro propósito de hacer trasmigrar al periódico el espíritu del libro dogmático, que es una de las grandes necesidades de una época como la que atravesamos, época de crisis tremendas y de febril impresionabilidad, época en la que en vez de dominar las cuestiones nos dejamos arrastrar por sus impetuosas corrientes y somos víctimas de una indolencia lamentable, no podemos prescindir de la improbable tarea de esponer y desarrollar los principios capitales del derecho, esos principios que son la clave de la política y la luz del criterio social.

Por eso al dejar correr nuestra pluma luchamos con una preocupación. Creemos que al disertar sobre materias político-sociales estamos obligados á desentrañarlas profundamente, y creemos que las circunstancias actuales no se prestan á las meditaciones que requiere una obra tan fundamental. Pero como estamos convencidos de que una de las causas de los grandes males que afligen á la sociedad contemporánea es el predominio de las pasiones sobre la razón, nos creemos en el deber de trabajar perseverantemente para que la razón recobre sus legítimos fueros y se imponga á las pasiones. Y para conseguir tan importante objeto, no podemos menos de escitar la meditación de nuestros lectores con asuntos que por mas que parezcan estériles teorías son doctrinas de fecundas aplicaciones.

Y difícilmente se encontrará una materia que con preferencia á la política, pueda mover la legítima curiosidad del público, porque la verdadera política es la que levanta á las naciones á un grado de esplendor y poderío que las ennoblece y dignifica, y la falsa política la que las deja precipitarse en la molición y en el abatimiento, en esa situación vergonzosa que las degrada y las humilla. Segun se conocen ó se ignoren, segun se apliquen ó se violen los principios de gobierno, así marchan los pueblos, engrandeciéndose y elevándose, amenguándose y decayendo, caminando hacia la civilización ó retrocediendo á la barbarie; tal es el cuadro que ofrece la humanidad en sus evoluciones políticas.

Y España es un ejemplo vivo y elocuente de la influencia que el gobierno ejerce en la suerte de los pueblos. Mientras la política ha sido verdaderamente social, esto es, conforme con las leyes naturales á que debe subordinarse el orden público, en cuanto las circunstancias de los tiempos lo permitían, España, se elevó prodigiosamente, y fué el pueblo admirable que dilató sus dominios por inmensas y apartadas regiones á las que llevó con el prestigio de su bandera, un bien mas valioso que todos los blasones humanos, el bien supremo de la civilización cristiana. Pero desde que la política española empezó por hacerse formularia, desde que se adjetivó, desde que importó costumbres exóticas, desde que fué á inspirarse en una filosofía materialista y en una revolución impía, filosofía como la volteriana y revolución como la francesa, que fueron encarnaciones deplorables de ideas subversivas y de sentimientos nefandos, no era posible que el pueblo de las grandes conquistas y de las gloriosas tradiciones conservase el prestigio que alcanzó en la historia; no era posible que continuase por la senda del verdadero progreso, rectificando errores y realizando adelantos; no era posible que á la sombra de una paz sólida y estable brillara en los horizontes del mundo, como el pueblo privilegiado de Dios, como el pueblo que quiere demostrar que la felicidad humana solo se obtiene por una fé exaltada y sublime y por heroicas virtudes.

No puede desconocerse, que la política

tiene un fondo, un mas allá de su forma, un alma verdaderamente creyente ó verdaderamente impía. No es, no; cuestión de forma, la cuestión que ventila la política, es cuestión de esencia la que entraña, es cuestión que afecta á las creencias mas sagradas y á los sentimientos mas íntimos, es cuestión que abraza los intereses mas sagrados del corazón. Y si esto es cierto, como se prueba siempre que la política libra batallas capitales, no hay para que decir la influencia que para el hombre entraña todo cuanto á la política se refiere, porque ella decide de su suerte, ella avanza hasta su porvenir, ella lo abraza todo, y todo lo sojuzga, y todo lo avasalla.

Y se sorprenderán muchos al ver que en nuestro análisis distinguimos el fondo y la forma de la política, que damos gran importancia al fondo y no tanta á la forma, que en una palabra, queremos encontrar la esencia de la idea dentro de sus rasgos exteriores, que queremos descubrir el bien y señalar el mal, ese mal astuto que se oculta muchas veces bajo disfraces mas ó menos sencillos ó seductores.

Pero nuestras digresiones no nos apartarán de nuestros propósitos ni nos desviarán de nuestro objeto. Nos hemos propuesto definir la política y determinar su alcance, y para ese doble efecto, es necesario que precisemos los principios mas elementales de la ciencia, á fin de que se vean en toda su pureza y se comprendan en toda su estension. *Determinar las relaciones del individuo-hombre con la colectividad humana*, hé aqui la fórmula de la política. Y como dentro de esas relaciones se encuentran todos los intereses del corazón, porque el corazón es el hombre que siente bajo formas infinitas, es notoria la grandísima importancia que entraña el problema político para la felicidad humana.

El hombre dentro de la sociedad no vive al acaso, no vive independiente, sino que está subordinado á las instituciones públicas. Y esas instituciones abrazan al menos las creencias de su alma, su familia, su educación, sus costumbres, su industria, sus sentimientos y hasta lo que mas distante parezca de la esfera social. Porque siendo el hombre un ser eminentemente social, y siendo la política la que debe traducir en las instituciones públicas las leyes naturales, las relaciones de los hombres en el orden privado y las que le ligan con la colectividad, es evidente que la política en su parte esencial debe conocer perfectamente las relaciones que se desprenden del modo de ser del hombre para respetarlas en los códigos, garantizando todos los derechos y escudando todos los intereses, porque así y solo así es como responde á su grandioso objeto y llena cumplidamente su elevado fin.

Y si la política es el alma de las sociedades, y si ningun interés puede sustraerse á su influencia, y si impera absolutamente en los espíritus, y es la causa de que España esté devorada por una guerra civil que mantiene encendidos los odios

OPCARD 101 V4

mas encarnizados y hace imposible la ventura del pueblo y la prosperidad del pais, y si una de las causas que produce ese hecho deplorable es el error político, ese error funesto que existe acerca de los principios capitales de gobierno; justificado está el propósito que abrigamos de dispartar clara y concisamente en una breve serie de artículos sobre la significación de la política, porque de ese modo contribuiremos a fijar el sentido de una palabra tan problematica y tan ambigua, a evitar discordancias en una materia tan grave, a prevenir conflictos en tan trascendental cuestion y a popularizar la verdad en un orden de ideas tan candente y tan trascendental como es el orden de la política.

JUAN GANCIO MENA.

ACTUALIDADES

Puesto que el momento es oportuno para hacer votos, hagamoslos con el mayor fervor porque en el año que ha empezado y lo mas pronto posible se resuelva la crisis suprema porque atraviesa nuestra pobre patria.

Pidamos al cielo que la triste guerra en que estamos empeñados, termine con el triunfo de la santa causa que estableciendo la Monarquía cristiana puede devolver a nuestra nacion sus glorias y costumbres antiguas y darle la tranquilidad y el bienestar necesarios para que avance por la senda que conduce a la verdadera civilización, que es tanto mas grande y fecunda cuanto mas se acerca el hombre a Dios por la sabiduria y la virtud.

Pidamos tambien que el heroismo y la abnegacion de nuestros soldados aliente a los que en otra esfera están llamados a preparar nuevos triunfos a aquellos, y a consolidar los ya alcanzados.

Que una febril actividad aliente a todos, que el amor de la Patria, el vivo deseo de ver triunfantes la Religion que la engrandezca, y el Monarca que tantas lagrimas tiene que enjugar y tantos actos de justicia llevar a cabo, escite en los que con su influencia pueden acelerar la restauracion del bien el entusiasmo que a todos nos alienta.

La cruzada es noble y es grande; y todos en ella desde el mas alto hasta el mas humilde, no deben darse un instante de reposo.

Nuestros enemigos han visto como se batien nuestros soldados y los admiran. Que su admiracion se estienda a los que han de mostrar que si en la lucha somos fuertes, en la paz hemos de ser grandes, justos, y dignos representantes de las sublimes ideas que defendemos.

La fuerza ha llegado a su completo desarrollo: ¡qué Dios inspire a los que dirigiendo esta fuerza, pueden realizar la transformacion completa de España!

Todo está preparado para un triple combate. Los carlistas y los republicanos saben que las acciones próximas pueden ser definitivas.

El gobierno de Madrid ha reunido todos sus recursos, hombres y dinero, fuerza y astucia. El pais se prepara a asistir a este duelo a muerte del que espera y desea resultados prácticos.

El duelo es desigual; pero no importa, los carlistas lo aceptan. Son menos y no tienen tantos elementos; pero a su lado está una fuerza poderosa, la Fé.

Todo el mundo sabe, incluso el duque de la Torre que por la fuerza de las armas no se acaba la guerra en mucho tiempo; y urge a los liberales que termine porque ya no pueden explicar su posicion ante Europa.

Una derrota puede agotar los últimos recursos de la España liberal, y la anarquía descarada imperaria entonces en el país.

Un triunfo no acabaria ni con mucho con los carlistas.

De aqui esos anuncios de clemencia a los que siguen esas amenazas de devastar el pais vasco-navarro.

Sucesos importantes y trascendentales hemos de ver en breve; sobre todo despues del último acontecimiento de que nos ocupamos al final.

No desconocen nuestros adversarios las consecuencias que pueden resultar del esfuerzo que intentan. Tienen talento y se preparan una salida.

A este efecto es notable la carta que suscrita por un vecino de Alcalá ha publicado la Iberia de Madrid.

Veán nuestros lectores sus mas notables párrafos:

« Se dice que los carlistas están quebrantados, lo cual es muy dudoso, pues para que esto pueda asegurarse con certeza, seria preciso que algun jefe importante ó algun batallon ó batallones hubieran perdido su moral hasta el extremo de negarse a combatir; pero lejos de eso, véase con qué teson han defendido las fuertes posiciones de Urnieta. Divididos, ciertamente que lo están; pero todavia no se ha dado el caso de que ningun general carlista haya tenido que repetir a su rey aquel famoso parte de Maroto, fechado en Estella, que empezaba: « Es el caso, señor, que he mandado pasar por las armas a los generales Sanz, Guergué, García, etc., etc. » Estos son los verdaderos sintomas de division que prepararon la pacificacion de 1839, y que a mi entender no han llegado todavia para considerar a los facciosos en completa descomposicion, como lo creen algunos.

« Hambrientos y desnudos no creo que tampoco lo estén en absoluto unas gentes que, cuando ménos, van una vez por semana a su casa a mudarse de ropa y ver a sus familias, donde encuentran siempre los consuelos del pariente y la presencia del cura, que de nuevo les predica la fé y la perseverancia en la guerra santa contra herejes y negros. Esto está fuera de toda duda, y no creo que habrá nadie que crea ni diga que la teocracia que sostiene la lucha está tambien desmoralizada. Desengañados; todos los presentados, para justificar el abandono de sus filas, dicen que lo están; mas yo no he notado otras deserciones que las naturales en toda guerra, que siendo civil son mas frecuentes; pero lo de desbandarse y tirar las armas, hasta ahora no ha sucedido.

« En suma: la empresa es grande y difícil; el enemigo está entero; dispone de casi todo el territorio de las cuatro provincias, donde no tenemos nadie que nos dé una confidencia segura; ocupa una posicion estratégica que le permite moverse con gran facilidad, acumular con poca marcha, y tal vez en una sola noche, todas ó la mayor parte de sus fuerzas allí donde las crea mas necesarias, sin que nuestras tropas puedan apercibirse de ello.

« Nosotros tenemos que llevarlo todo, absolutamente todo cuanto un ejército necesita para operar, en la seguridad de que los generales de la libertad no han de encontrar en el pais que vayan ocupando ni una racion, ni una mala cama en que colocar a un enfermo ó herido. Ellos marchan casi sin impedimento, y la nuestra tiene que ser considerable; esto sin tener en cuenta lo crudo de la estacion cuando se trata de un ejército cuya mayoría son hijos de un clima mas templado, lo cual necesariamente ha de producir grandes bajas por enfermedades.

« Podria, señor director, extenderme mucho mas para llevar el convencimiento al ánimo de las gentes, que impresionadas por algunos escritos, viven en la creencia de que se trata ni mas ni menos que de una fiesta de pólvora, lo cual por desgracia no es así; y por eso, si tenemos la fortuna de que el jefe del Estado, dé cima a la empresa, habremos de confesar que ha hecho una cosa gigantesca. »

El vecino de Alcalá debe vivir cerca de Logroño ó en el cuartel general republicano y sabe lo que se dice, y lo que se hace al demostrar las dificultades con que tiene que luchar el duque de la Torre.

Así, si triunfa el triunfo es doble, y si es vencido la derrota un efecto natural.

No se puede negar que nuestros adversarios tienen ingenio y sobre todo saben vivir.

Con lo que no cuentan es con la huésped y la huésped puede ser el país.

Si logran los carlistas tras de un triunfo material, otro moral en la opinion, podria quizás hacerse todo el viaje en una sola jornada.

Además de los obstáculos citados en la carta anterior, hay otro segun todos los corresponsales de la prensa liberal: ¡ las nieves!

Todas las noticias hacen creer que no emprenderá las operaciones el ejército republicano hasta que salga el sol y derrita las nieves.

Con esto y con que luego salga el sol por Antequera..!

Un telegrama de Berlin dice que el gobierno de Prusia ha creído llegado para él el caso de habérselas con los carlistas.

Hace tiempo que en efecto buscan camorra, como suele decirse vulgarmente. Hoy el pretexto es, que los carlistas han atacado y capturado el buque alemán *Gustave Wilhem*.

Es posible que pidan a la Francia permiso para enviar tropas al país vasco-navarro por la frontera pirenaica; pero en primer lugar no creemos que la Francia deje visitar de este modo indirecto sus regiones del Mediodía, y despues si los prusianos logran terciar en el debate, es posible que les suceda lo que acontece a menudo en España cuando dos hermanos riñen y quiere separarlos un tercero; esto es, que los dos se lanzan sobre él, sin perjuicio de seguir su disputa despues de destruirlo. Cada uno en su casa y Dios en la de todos.

Los alemanes que son pensadores, deben pensar mucho antes de poner el pié en España.

Los alfonsinos han hecho su jugada.

Todos los telegramas recibidos hasta el momento de entrar en prensa nuestro numero, están contestes en anunciar que por uno de esos hábiles golpes de mano que los políticos liberales de España saben tan diestramente ejecutar, la republica nominal ha sido derrotada y remplazada por la monarquía constitucional, de D. Alfonso XII, segun añaden los mismos despachos.

Martínez Campos dio el grito en Valencia.

Primo de Rivera apoyó el movimiento en Madrid, y aunque todavia no se sabe la verdad, corre muy valido el rumor de que las tropas, es decir los gefes de las tropas del Norte y del Centro, han aceptado el cambio sometiendo al éxito de la empresa acometida.

Pretendese que Serrano, enterado del proyecto, salió de Madrid para dejar libre el campo; y añadese que ha sido el primero en someterse, haciendo sin duda un nuevo sacrificio en aras de la patria.

No se puede negar que en el arte de fraguar situaciones la habilidad de los liberales es portentosa.

De acuerdo todos, y dándose un abrazo los hombres que vienen disponiendo de los destinos de España, han proclamado Rey a D. Alfonso, y mientras llega a Madrid han formado un ministerio de este modo.

Presidente del consejo de ministros: Canovas del Castillo.

Ministro de la Gobiernacion: Romero Robledo.

- de Estado: Castro (D. Alejandro).
— de Guerra: Jovellar.
— de Hacienda: Salaverria.
— de Gracia y Justicia: Cardenas.
— de Fomento: Orobio.
— de Marina: Marqués de Molins.
— de Ultramar: Ayala.

Ademas ha quedado de capitan general de Castilla la Nueva el general Primo de Rivera y Gobernador de Madrid el duque de Sexto.

Don Alfonso ha salido de Paris y ayer debió embarcarse en Burdeos con rumbo a Santander.

No falta espacio y tiempo para juzgar esta transformacion que se ha operado en breves horas, con todas las facilidades que dá la falta de fé que tienen en sus principios los hombres de la Revolucion.

No teman nuestros amigos este suceso, praxisto ya hace tiempo por los que saben apreciar con calma la marcha de las cosas; no teman repetirlo; pero comprendan con cuanta razon deseamos actividad en todo.

Los momentos son supremos, el ejército enemigo, si es cierto que se ha adherido al pronunciamiento de Madrid, tiene lo que no tenia; una bandera y un simbolo.

La lucha entra en nuevas condiciones, y es necesario que todos, cada cual en su esfera, queden dominando la situacion.

Ahora si se pueden creer que los sucesos han de marchar con rapidéz vertiginosa.

Hemos oido decir ayer en torno nuestro. « La guerra acaba » No; la guerra tomara un nuevo carácter; pero hoy tiene mas razon de ser que nunca.

Se puede sorprender a un pueblo; pero las sorpresas duran poco y suelen ser fatales.

CRONICA

ESPAÑA MONARQUICA

Durango, 25.

S. M. el Rey fue ayer hasta Zornoza al frente de su escuadron de Guardias. Al oscurecer regresó a esta ciudad y por la noche asistió a la Misa del Gallo en la iglesia parroquial.

En breve entregará S. M. al batallon de Guías la bandera con que se propone premiar su valor heroico en la batalla de Urnieta. Es enteramente igual al historico pendon de Castilla, esto es, el escudo de las armas Reales con la inscripcion: Real Cuerpo de Guías.

La division vizcaína quedará en breve completamente uniformada. Consiste el uniforme que usan ya algunos batallones en capote azul con vivos encarnados, pantalon garancé y boina azul.

Desde hoy ha empezado el conde de Bari a desempeñar las funciones de ayudante de ordenes de S. M.

Estella 28 de Diciembre.

Debo llamar la atencion de Vdes. sobre una correspondencia que el 26 del corriente ha publicado *El Imparcial*, en la que se hacen apreciaciones sobre las causas que han podido producir el levantamiento de Navarra, y en la que despues de reconocer que contribuye mucho al próspero estado de nuestro pais la energia física, la laboriosidad y la inteligencia de sus habitantes, se afirma en tono magistral que la relajacion de costumbres es profunda, y se quiere probar que no es tanto el fanatismo, la ignorancia ó el amor a la monarquía absoluta, lo que lleva al voluntario navarro al campo de la insurreccion, como la holgazaneria, el atractivo de la vida aventurera ó la ruina de sus intereses por consecuencia del vicio. No es posible acumular mas vice-versas en menor cantidad de palabras, que las que ha acumulado en su carta el corresponsal de *El Imparcial*. Por una parte reconoce en los navarros, energia física, laboriosidad ó inteligencia, y por otra les atribuye los vicios mas incompatibles con unas condiciones que solo son propias para engendrar convicciones profundas y para arraigar virtudes. Si así se escribe la historia de actualidad ¿Cómo se escribirá la del porvenir?

No es una correspondencia el lugar oportuno para disertar sobre el modo de ser social del pueblo navarro, pero todos los que conocen esta comarca saben que se compone de gente honrada y laboriosa, y que siempre está dispuesta para acometer empresas de arranque y de heroismo. El que en algunos pueblos de la parte llana vea el corresponsal aficiones al juego, culpa es de los que han patrocinado ese vicio social, ó de han tolerado pudiendo impedirlo. No es ciertamente entre la gente carlista donde lo vea arraigado.

El pueblo navarro es un pueblo grave, austero ó independiente, y nunca puede transigir con las farsas del liberalismo que tan pronto presen-

subir los puertos a la mañana siguiente, lo cual no se verificó.

Durante la mañana del día 27 se sintió un continuado, aunque poco importante tiroteo hacia la parte de Salvatierra; pero esto no bastó a impedir que los dos batallones incompletos, únicos que ocupaban a Alegria — pues los demas de la division estaban en el valle de Gamboa — se dispusiesen para una revista de armas, acto preparatorio de toda operacion importante.

Serian como cosa de las tres y media de la tarde, cuando hallándose los soldados ocupados en la faena de limpiar sus armas para la revista, se presento en Alegria, procedente de Victoria, el comandante general de Alava mariscal de campo D. Joaquin de Osma, seguido de una escolta de artilleros a caballo, el cual conferenció con O-doyle, induciéndole a que se pudiese en marcha contra los carlistas, que suponía inquietaban la guarnición de Salvatierra dándole la seguridad de que no serian fuerzas importantes. O-doyle, imprevisor y excesivamente confiado, mandó en el acto tocar llamada. Los soldados armaron atropelladamente sus fusiles y acudieron a formar, habiendo algunos que sobre la marcha iban armando las llaves que llevaban en los morriones, pues tal fué la precipitacion del movimiento. O-doyle salió de Alegria al frente de dos incompletos batallones y de los pocos caballos de su escolta, adelantándose hacia las aldeas de Arrieta y Clinchetru, en cuyos campos tuvo lugar la catástrofe de aquel día.

II

El insignificante tiroteo de la mañana, atribuido por Osma a alguna pequeña fuerza de aduaneros o al batallon de Villareal, que operaba de continuo por aquella parte, y contra el cual creyó fuerzas suficientes los dos escasos batallones que O-doyle tenia a sus órdenes en Alegria, se habian convertido por arte magica en nueve batallones y cinco escadrones de caballería, venidos en una noche con Zumalacárregui desde el valle de Loherrueza en uno de esos movimientos fuera de todo cálculo que frustraban las mejores combinaciones y eran tan frecuentes en este general.

Presentada la batalla por los carlistas, era imposible a los liberales dejar de aceptarla por honor, a pesar de la enorme inferioridad de sus fuerzas y de que, alejados de toda base como tambien de las tropas del resto de la division que ocupaban el valle de Gamboa — a quienes ninguna noticia se habia dado del movimiento — no podian menos de ser vencidos.

Los carlistas, al ver su facilísimo triunfo, lanzaron un ¡burra! de alegría que resonó hasta las montañas de Aranzazu, y desde aquel momento principiaron a saborear el delicioso placer de la victoria.

Las guerrillas se despliegan y principia el fuego: suenan las cornetas carlistas ordenando a los suyos diferentes movimientos: oyesse el toque doblado y redoblado: las guerrillas liberales, que casi son reservas se sostienen débilmente y apenas pueden resistir, son cargadas por la caballería que las dispersa y aniquila. O-doyle, que con el valor de la desesperacion dirigia pié a tierra las primeras guerrillas, es precisamente el primer prisionero: los dispersos que huyen conducen a todas partes la infausta noticia de la pérdida del general, y esto lleva el pánico a todos los espíritus y la dispersion se hace completa. La caballería acuchilla a los fu-

gitivos: la infanteria los hace prisioneros: el campo se convierte en un campo de horror, y todo ello en poquitos instantes.

En medio de aquel cuadro espantoso de desolacion y de desorden sin igual, sólo un grupo de tres hombres al pié de una pieza de a tiro se mantienen serenos y casi impassibles a cuanto les rodea. Eran, el segundo comandante D. Narciso O-doyle, hermano del jefe de la columna, el cabo primero de granaderos José Garcia, y el autor de estas lineas — entonces sargento segundo del regimiento de Africa. Con el recuerdo de lo sucedido en la accion de Alsásua, tan funesta como todas a las armas liberales habiamos querido montar la pieza para hacer algunos disparos que sirviesen de señal y punto de reunion a los dispersos; pero cedimos de nuestro intencion al notar que no teniamos artilleros que la sirviesen. Entónces nos dispersamos: el comandante O-doyle en busca de su hermano para morir con él, y nosotros en busca de nuestra salvacion. Sólo algunos docientos hombres que se apoderaron de la aldea de Arrieta y se hicieron fuertes pudieron salvarse con mil peligros, huyendo a Maestu durante la noche.

La noche con su manto vino a cubrir aquel cuadro espantoso. Los prisioneros, sin distincion de sanos y heridos encerrados en un corral de Guereñu; Que noche tan cruel y que esperanza para el siguiente día! Los que estábamos sanos rompíamos nuestras ropas para restañar la sangre de nuestros compañeros heridos, y entré ayes y blasfemias vino la aurora.

Sabedor Zumalacárregui de que Osma se disponia a disputarle su presa el día 28, naturalmente procuró desembarazarse de los prisioneros, tanto para impedir que pudiesen ser rescatados, como por las dificultades que su presencia no hubiera podido dejar de producirle. Así fué, que al toque de diána nos hizo poner en movimiento, encargando a un jóven alferz de Navarra nos condujese a Arrieta, con la consigna que le dió en alta voz para que la oyésemos todos, de que « al que no pudiese seguir la marcha — aludiendo a los heridos — le diése dos tiros sobre la marcha. »

Llegamos a Arrieta dejando muertos en el camino a algunos desgraciados que no pudieron seguir; pero antes de llegar a las primeras casas del pueblo, un joven prisionero llamado Ignacio Medina, sargento primero de la segunda compañía del primer batallon de Africa, el cual se hallaba herido, y haciendo esfuerzos sobre-humanos habia llegado hasta aquel punto no siéndole posible continuar mas adelante, se acercó al oficial pidiéndole por toda gracia mandase se le diesen los dos tiros que el general habia dispuesto.

El efecto producido por semejante súplica en el ánimo del oficial conductor, fué enteramente opuesto a lo que el suplicante se proponia: pues, herido su corazon por tanta desgracia, y considerando tal vez la crueldad sin excusa de que seria acusado si hiciera fusilar a un hombre a sólo dos pasos del seguro de su salvacion, saltó de la mula que montaba, y con los ojos humedecidos dijo a su asistente: « Montemos a este hombre » e Ignacio Medina cuando creia haber quedado fusilado sobre el camino para pasto de los buitres y de los cuervos; entró en Arrieta a caballo y tan bien atendido como no podia esperar.

La Providencia lo salvaba por mediacion del

que mas adelante habia de ser su compañero de sacrificio, corriendo junta la sangre de ambos, ¡ Profundos misterios de que los hombres no acertaremos jamás a darnos razon! Pero no anticipemos los sucesos.

IV

Osma salió efectivamente de Victoria el día 28 con los restos de la division de O-doyle y con cuantas fuerzas de todas armas pudo reunir, dispuesto a remediar — si remedio podia tener, — la desastrosa jornada del día anterior y vengar la desgracia de O-doyle; pero Zumalacárregui le esperaba prevenido, despues de haber hecho pasar por las armas al brigadier y oficiales prisioneros. Cuando los prisioneros en su marcha para Arrieta cruzaban la Llanada de Alava, llegaron a sus oidos los disparos de los fusilamientos que tenian lugar en el alto de Zuazo, cerca de Salvatierra, indicándoles tambien el fin probable que les aguardaba a ellos, aunque aplazado por entónces! Tristes escenas de las guerras civiles!

Osma avanza con aparente denuedo, Zumalacárregui le aguarda con la imposibilidad de los verdaderos valientes. Preséntase la batalla; por ambas partes es aceptada. Los belicosos ecos de las cajas y clarines resuenan sonoros en el espacio: rómpe se el fuego con encarnizado furor: las voces de mando de los jefes, los lamentos de los heridos, el piáfar de los caballos, completan el cuadro en toda su horrible belleza.

Los indomables soldados de Carlos V ganan terreno constantemente: los liberales ceden primero, y despues se pronuncian en retirada formal, para terminar en una dispersion casi semejante a la del día 27, aunque no tan general ni completa.

El soldado no estaba formado todavia; la oficialidad carecia de práctica; los jefes no tenian esperiencia; los generales, salvas algunas excepciones, carecian de conocimientos, y se podia afirmar que con igualdad de fuerzas, los carlistas tenian la casi seguridad de la victoria, y aun con inferiores, muchas probabilidades. Mas adelante, cesó enteramente esta desventajosa desigualdad, que permaneció hasta la muerte de Zumalacárregui.

Por supuesto, que durante la lucha del día 28, el fuego se sentia en Arrieta como en el campo de batalla, y los prisioneros liberales, que no podian dudar de la suerte que les aguardaba en el caso de triunfar Osma, pedian a Dios con todas las veras de su alma que la victoria favoreciese a los vascongados, porque solo de esto podian esperar conservar la vida. Además de que en las guerras civiles ambos partidos creen servir a la patria y ninguno es traidor a ella; ¿Qué importa morir en uno ú otro campo?

(Se continuará.)

F. A. MACIAS (4).

MISCELANEA

El director de comunicaciones de Francia ha organizado el servicio de Correos para España por la línea de Canfranc. La estafeta de cambio ha quedado establecida en Oloron, y gracias a esta via podrán la España republicana y Portugal comuni carse todos los dias con Europa.

En un teatro de Zaragoza se está representando una comedia en un acto titulada: *Doña*

(4) Oficial que fué de la P. M. de la division de Alava.

Blancón Gandesa. Es del ex-diputado republicano Luis Blanc. ¡Cuanto trabajo cuesta ganarse la vida a algunos gentes! Compadezcámostas.

Como saben nuestros lectores funciona en la España republicana el tribunal del Jurado. Pues bien, pasan de tres mil las causas que hay formadas a individuos que, siendo jurados, se han negado a asistir a las sesiones.

Hace cuatro dias que habia acumuladas en la estacion del ferro-carril de Valencia 40,000 cajas de naranjas que representa 2,400,000 rs., destinadas a Francia a Inglaterra.

Un fabricante parisiense ha obtenido privilegio de invencion para un útil que ha entregado ya a la venta y llama el maravilloso. Sirve para 16 fines distintos, reemplazado por consiguiente a los 16 útiles, y el precio no excede de lo que podria costar cualquiera de ellos. Compónese de dos brazos cruzados que juegan aislada ó combinadamente; y se asemeja algo a la llave inglesa y algo a las tenazas, siendo por lo tanto sencillísimo. Los útiles que reemplaza son: martillo, llave inglesa, destornillador, saça-clavos, punzon de gas, abra-caja, tenaza, zapador, compás de espesor, medida decimétrica, saca-corchos, marcador, tensor para tapices, martillo de tapicero, casca-nueces y compás ordinario. Es de advertir que para cada uno de estos usos se maneja con mas facilidad que si se tratara de útiles *ad hoc*.

Anuncian de Madrid que se ha pedido al Gobierno republicano autorizacion para establecer una lotería bien original por cierto. Se fijará un solo premio de cinco mil duros, al que podrá optarse adquiriendo billetes a cambio de cierto número de objetos que el solicitante no espresa, significando únicamente que son de los que la generalidad de las gentes arrojan sin utilizar por no tener aplicacion en manos del propietario.

Como se ve, no se ha estinguido la raza de los caballeros de industria.

ULTIMA HORA

Toda la prensa se ocupa del nuevo pronunciamiento español, fijándose en que la primera noticia se ha recibido de Berlin.

Aunque la politica de Bismark ha triunfado, parece que el primer acto de D. Alfonso ha sido protestar de catolicismo enviando un mensaje al Papa.

Los periodicos en general compadecen a la nacion victima una vez mas del militarismo.

Dicese que no todo el ejército se ha sometido y que los republicanos burlados se han sublevado en algunas ciudades.

Tolosa, 31.

El enemigo ha verificado en la línea de Tafalla algunos movimientos que parecen preparatorios para la batalla.

(Official.)

Le propriétaire-gérant, COYENT.

BAYONNE.—Imp. P. CAZALS, place du Redit.

La Cruzada Española

BASES

Este periódico se publica en Bayona los miércoles y sábados.

En Francia y en España las suscripciones serán lo menos de un trimestre.

En los demas paises no se harán suscripciones mas que por medio año.

Las suscripciones pueden hacerse directamente, ó por medio de corresponsal: de un modo ó de otro el pago debe ser anticipado en metálico; letra de facil cobro ó sellos franceses.

Las suscripciones empiezan el día 1.º de cada mes.

Horas de oficina en la Administracion: de 9 a 12 de la mañana, y de 3 a 5 de la tarde.

PRECIOS DE LA SUSCRICION:

Bayona y todo el departamento de los Bajos Pirineos.	3 meses.	4 »
En el país Vasco-Navarro y Rioja	3 »	4 »
En los demas departamentos de Francia	3 »	5 »
En Cataluña y Valencia recibido por Perpignan.	3 »	5 »
En los demas paises de Europa.	6 »	45 »
En cualquier punto de América.	6 »	45 »

Números sueltos en el departamento de los Bajos Pirineos	»	45
Idem. en el país Vasco-Navarro.	»	45

FRANCOS Ó PESETAS	
4 »	»
4 »	»
5 »	»
5 »	»
45 »	»
45 »	»
»	45
»	45

PUNTOS

En Bayona en la Administracion, Arceaux du Port-Neuf, núm. 3, cto. 3.º y en las librerías Central, place du Redit, 2, y Desplan, arceaux du Port-Neuf, 5. En Pau librería de Ariza, rue de la Préfecture, 17, y en los demas puntos en casa de los corresponsales de la Empresa que se darán a conocer en todas partes por medio de un cartel que indicará en cada localidad su residencia. La correspondencia del país Vasco-Navarro se dirigirá a Vera ó a Urdax; la de otros puntos a Bayona; toda a nombre del Administrador de la *Cruzada Española*.